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«للسلام وطن».. 
ليس مجرد شعار

هنا وهناك

جاسم الحمر

حب الوطن كالصلاة أده بخشوع وإخلاص
لا تؤدي حقه بعجل تنشد فكاك وخلاص

(إ)بحق من انزل ضحى وناس وفلق وإخلاص
الكويتي ولد هالرمل والهولو واليامال

ما يوم يرضى الوطن يشوف بخته مال
مسكين من كان يظن هالدنيا جاه ومال

سم(ن) زعاف يجرعه ويحسبه تمر خلاص

أشياء كثيرة تتغير من حولنا!
نتساءل.. ماذا حدث ولماذا تغيرت؟

ولماذا نرفض التغير معها؟!
غالبا لا نجد إجابة!

وان كنت أظن أن الإجابة في رضانا بما كنا عليه!
رضينا بتربيتنا وبسلوكنا وبعاداتنا وبطموحنا

وما وصلنا إليه!
نحن مختلفون حقا! 

مختلفون عمن سبقونا ومختلفون كذلك عن الجيل الجديد!
وهذه هي الحقيقة التي لابد أن نسلم بها.

لن نستطع أن نكون كسابقينا ولن نستطيع أن نكون مثل هؤلاء الجدد!
لكل جيل فكرته للعيش، وله وأهدافه وطموحه!

تتطور الحياة فيسبقنا الجيل الجديد الذي يريد تجارب جديدة تبعده 
على الأقل عن أفكار سابقيه وإملاءاتهم!

وأظنها من مكونات شخصيته في أن يتجاوزنا كما تجاوزنا سابقينا!
بت أدرك..

ماذا يريدون؟
وهي أهم نقطة نتغافلها جميعا

يريدون ان نعتز بهم كما يعتزون هم بنا!
تعاليمنا وتوجيهاتنا لابد ان تواكب عصرهم وطريقة حياتهم الجديدة علينا!

الحقيقة انهم لا يستغنون ولن يستغنوا عن الاعتزاز بنا!
ولو أدركنا غاياتهم وأهدافهم وشاركناهم طموحهم واستطعنا ان نعبر 

بهم للطموح وللإنجازات التي يرجونها!
لكننا فخورون بهم بلا شك ولاعتزوا بنا أينما اعتزاز!

أؤمن بمقولة كثيرا ما ارددها:
طفلك الذي تحتضنه عندما يكبر سيخرج من حضنك لحضن الحياة!

شئت أم أبيت 
حياته مختلفة عن حياتك!

فلن يكون نسختك ولكن دعه ليكون نموذجا تفخر به 
افهــم حياتهم وطريقة تفكيرهم ودع خبرتــك هي وقودهم ليكابدوا 

هذه الحياة!
# وضوح: الأمس مختلف عن اليوم الذي سيختلف عن الغد!

الظلم حرّمه االله سبحانه على نفسه وحرّمه على الناس، قال سبحانه 
وتعالى فيما رواه رسول االله في الحديث القدسي (يا عبادي إني حرمت 
الظلم على نفسي وجعلته بينكم محرما فلا تظالموا) وعن جابر ے 

ان الرسول ژ قال: «اتقوا الظلم فإن الظلم ظلمات يوم القيامة».
 ومعنى الظلم هو وضع الشيء في غير محله، والطمع هو رغبة 
جامحة لامتلاك ثروات او السلع او الأشياء ذات القيمة المطلقة، هذه 
مقدمة لموضوع بعض الناس الظالمين والطماعين والجشــعين. بعض 
الأشخاص استأجر شقة في إحدى مناطق الكويت من احدى الشركات 
وكان عقــده ينتهي في يوليو ٢٠٢٠ وبالقانــون يجدد العقد لمدة ٥ 
ســنوات أخرى على نفس الإيجار ما لم تخطر الشــركة المستأجرة 

بزيادة الإيجار وتم دفع الإيجار حتى شهر ٢٠٢٠/١٢.
وعند دفع الإيجار لشــهر يناير ٢٠٢١ رفض المحصل أخذ المبلغ 
بحجــة ان وصل الإيجار لم ينزل على نظام الشــركة حتى يوم ٢٠ 
يناير ٢٠٢١ ثم فوجئ المســتأجر عندما قالوا له إن الإيجار قد ارتفع 
من ٣٠٠ دينار إلى ٤٠٠ دينار، فذهب إلى الشركة وتناقش معهم على 
انهم لابد أن يتبعوا القانون وإبلاغه بزيادة الإيجار قبل بداية الشهر، 
ورغم حقه القانوني عرض على الشركة أن يخرج من الشقة على أن 
يدفع إيجار يناير كما هو متفق عليه بالعقد ٣٠٠ دينار، لكنهم رفضوا 

وقالوا لابد أن تدفع ٤٠٠ دينار وتخرج.
رفض الشخص هذا الاستغلال والطمع والشجع، إلا أنه للأسف 
كثير من الملاك يلعبون هذه اللعبة على المســتأجر مســتغلين عدم 
معرفته بالقانون هذا لا يجوز شرعا، ومن صور أخرى للظلم والجشع 
الكسب من دماء العمالة الهامشية، فمثلا الوزارة تتعاقد مع الشركات 
ليقوموا بأعمال النظافة وتحســب للعامل تقريبا ٨٠ دينارا أو أكثر 
وتبخس حق العامل وتتعاقد معه بأقل من هذا السعر، وبعض الأحيان 
تمتنع عن دفع رواتبهم لنحو ٤ أو ٥ شهور، وتدفعهم دفعا للإضراب 
والإضرابات تسيء إلى ســمعة الكويت، فمن أين يأكلون ومن أين 

ينفقون على اسرهم في بلدانهم؟ 
إن هؤلاء في هذه الظروف اللاإنسانية التي فرضتها عليهم بعض 
الشركات الظالمة اصبحوا قنبلة موقوتة تهدد امن الكويت وسمعتها، 
فالجــوع لا يعرف القيم والجائع لا يرى إلا طعامه ولابد على الدولة 
أن تكون حازمة مع هؤلاء وتضرب بيد من حديد وتوقف التعامل مع 
هذه الشركات ونقول لأصحاب الشركات الظالمة متى استعبدتم الناس 
وقد ولدتهم أمهاتهم أحرارا؟ تعســا للظالمين والجشعين والطماعين 
وتعسا لمن يتاجر بســمعة الكويت، وتعسا لمن يقدم مصلحته على 
ســمعة الوطن، واحذروا دعوة المظلوم، قال رسول االله ژ «ثلاثة لا 
ترد دعوتهم الإمام العادل والصائم حتى يفطر ودعوة المظلوم يرفعها 
االله دون الغمام يوم القيامة وتفتح لها أبواب الســماء ويقول بعزتي 

لأنصرنك ولو بعد حين».
قال الشاعر: 

حســبي مــن الحب أنــي بالوفــاء له 
أمشــي وأحمــل جرحــاً ليــس يلتئم 

ومــا شــكوت لأنــي إن ظلمــت فكم 
قبلي من الناس في شرع الهوى ظلموا 

فاظلــم كما شــئت لا أرجــوك مرحمة 
إنــا إلــى االله يــوم الحشــر نحتكــم 
اللهم احفظ بلدي الكويت وأميرها وشعبها ومن عليها من المخلصين 
من كل مكروه وأن يرفع االله هذا الوباء من كل دول العالم. اللهم آمين.

الليل والنهار آيتان من آيات االله، 
متعاقبتان ومختلفان، ولكل واحدة 
منهن معنى وحكمة، يقول عز وجل في 
سورة يوسف (وجعلنا الليل والنهار 
آيتين فمحونــا آية الليل وجعلنا آية 
النهار مبصرة لتعلموا عدد السنين 
والحساب وكل شيء فصلناه تفصيلا).
كثير من البشر لا يعتبر بسُنتي 
الليل والنهار، فيعتقد أنهما ظاهرتان 
فلكيتــان فقط، لكن االله جعل منهما 
آيتين، ففيهما علم الحساب وما تحويه 
الســنين من أحداث وتاريخ وعبر، 
فالنهار وقت يبحث فيه الإنسان عن 
رزقه وقوت يومه ويرى ما حوله، فلا 
بد أن يبصر به الإنسان حتى يدرك 
أحوال الدنيا، والليل ســكن وراحة 

واستعداد لغد مشرق.
تدل هاتان الآيتان على مســيرة 
الإنســان في حياته من ناحية فكره 
وسلوكه وأسلوب تعامله مع كل من 
حوله، فيســتطيع ضبط تصرفاته 
أعماله والفــوز بالحياة  وجدولــة 

السعيدة.
إن من مشاكل الحياة الرئيسية هي 
حب الذات والدفاع عنها ومحاربة كل 
من يواجهها كان مسالما أو معاديا لها 
وإصرارها على أنها على حق ويتجنبها 
الباطل، وهذا ديدننا في الحياة وما نراه 
في كل ميدان، لذا لا بد من الاعتبار 
من هذه السنن والعمل بمقتضياتها 
على الوجه الــذي يحبه رب العالمين 

ويرضاه.

في شــهر فبراير من كل عام، 
تحتفــل الكويت بعيدهــا الوطني، 
ويتزامن مع ذلك إطلاق شعار الاحتفال 

بالأعياد الوطنية.
شعار هذا العام «للسلام وطن»، 
والــذي أعلــن عنه وزيــر الإعلام 
عبدالرحمن المطيري مدشــناً بذلك 
خطة الاحتفالات بهذه المناسبة الوطنية 
الغالية على قلوبنا، متضمنة باقة من 
المتنوعة بجهود  الفعاليات والبرامج 

كل القطاعات بوزارة الإعلام.
جاء الشــعار برقم ٦٠ يرمز إلى 
الاستقلال منذ عام ١٩٦١ داخل الرقم 
٣٠ ويرمز لتحرير الكويت منذ عام 
١٩٩١ من الغزو العراقي الغاشم، ويدمج 
معهما علم الكويت ويحده من الأسفل 
جملة «للسلام وطن» وهي تختزل 
الكثير من المعاني لمســاعي الكويت 
منذ نشأتها إلى ترسيخ مبدأ السلام 

والتسامح بين شعوب العالم. 
للأسف الشديد، كان هناك حكم 
مســبق من خلال وسائل التواصل 
الاجتماعي وبعض المشاهير المؤثرين 
حول بساطة الشعار والذي صمم بأياد 
كويتية محبة للوطن وخبرات لن تبخل 
بوضع اللمســات الجمالية والتقنية 
ليظهر بشكل يتناسب مع حجم وقدر 
احتفالاتنا الوطنية، فالمتخصصون في 
الشعارات ويظهر  المجال يصممون 
بينما  أولي يسمى «بروڤة»،  بشكل 
الجانب الحركي والتقني الأخير يظهر 
على شاشة التلفزيون وينشر كذلك 
في وســائل التواصــل الاجتماعي 
ويســتخدم ويدمج مع لقطات من 
تاريخ الكويت في الماضي والحاضر 

وهذا ما شاهدناه بالفعل.
يا أبناء وطني الأعزاء، عند الكويت 
نقف جميعا ونفكر جيدا قبل أن نطلق 
الأحكام المسبقة لكي لا نسيء للأرض 
التي نحبها ولها فضل علينا وتنتظر 
منا الكثير والكثير، فلا مجال للسخرية 
بالأعمال الوطنية، ولو افترضنا وجود 
ملاحظات من أهل الاختصاص فأبواب 
المسؤولين مفتوحة، كما هو كذلك نهج 
وزير الإعلام الشاب من خلال فتحه 
التواصل الاجتماعي  قنوات وسائل 

للتواصل معه من خلالها.
٭ بالمختصر:  للسلام وطن.. وبالسلام 

تلتقي الشعوب.
٭ رسالة: إلى وزير الإعلام عبدالرحمن 
المطيري، ما تقوم به حاليا من لقاءات 
واجتماعات ونقاشات بين العاملين في 
الوزارة بــادرة طيبة، وهي عصف 
ذهني للعقول سيجني ثمارها مستقبلا 
في تطوير الرسالة الإعلامية ووزارة 
الإعــلام، وهذا ما أعرفــه عنك من 
خلال زمالتنا بالوزارة، وشــهادتي 
بكم مجروحــة.. دمتم بخير ودامت 

أفراح الكويت.

بأن غدا سيكون أفضل، وقد فعلت 
ولم يخب ظني ولم أبعد عن تفاؤلي.

< < <
أما الصديقان العزيزان ولعلمي 
بصفاء نيتيهما وإن أخطأ كل منهما 
في انتقاء مفرداته أو اختيار التوقيت 
المناسب، فيعلم االله سبحانه وتعالى 
أن محبتهما في قلبي لم تتغير ولا 
أكنُّ لهما سوى التقدير والاحترام.

< < <
توضيــح الواضح: من لا يمكن 
أن أنسى زياراته لي الصديق العزيز 
المعدين  الكبير شــيخ  والأســتاذ 
التلفزيونيين قاسم عبدالقادر، الذي 
جزاه االله خيرا حرص منذ دخولي 
أنه  المستشفى على زيارتي، وأعلم 
أحياناً كان يحضر وأنا مخدر ويجلس 
دقائق ثم يذهب، أمــا زياراته التي 
كنــت واعيا خلالها فــكان يتحدث 
معي بطبيعته وهدوئه عن كل شيء 
إلا المــرض يتحدث عــن الصحافة 

والذكريات والفن.
الأستاذ قاسم عبدالقادر كان ولا 
يزال أكثر من صديق صاحب قلب 
كبير، بعدهــا عرفت يقينا لِم يحبه 
ويثق به كبــار الفنانين ويأتمنونه 
على أدق أسرارهم وعلمت يوما لماذا 
الفنيين  اهم الصحافيين  أصبح من 

في الخليج.

البشر يظنون أنهم يفكرون، و٩٥  
٪ من البشــر يفضلون الموت على 

أن يفكروا.
 الخادم الياباني أكرم (انيشتاين) 
واحتفظ بالقصاصة لأحفاده بينما 
رجال السلطة في أمتنا التي تدعى 
عربيــة أهانوا أنيشــتاين العراق 

والعرب وكسروا قلم أنيشتاين!
 ليس فقط في العراق بل الوطن 
العربي قاطبة دمروا العلم والعلماء 
والتعليــم واهتموا بإنشــاء جيل 
مهووس بالغنــاء والكرة والملاهي 
التي لا تســمن ولا تغني ولا تفيد 

إلا في انهيار الأمة.
 * أمة يهــان علماؤها ويصفع 
فيها الطالب أستاذه هي أمة خارج 
التصنيف أصلا.. يسودها الجهل 

والتخلف والطغيان.....
 وهنا نقول هل يستفيد المسؤولون 
وأصحاب القــرار اليوم من أهمية 
العلم والعلماء حتى  المحافظة على 
نستطيع أن نقود هذا الجيل والأجيال 
القادمة لاحترام العلماء والعلم مبدأ 
وأولوية لتحقيــق الحياة الأفضل 
لمجتمعنا، هذه أمنية علينا تحقيقها 
بالخطاب والخطط الوطنية حتى لا 
نرى عالما يهان بتلك الصورة القبيحة 
في مجتمعنــا دون الحاجة لقانون 
العلم والعلمــاء إلا بتعزيز  حماية 

الأخلاق والمبادئ والسلوكيات!

الاضطراب النفســي أمام البشر، 
كما أنه يتكلم بصوت هادئ معتدل 

الموجة.
- النظام: المتزن عاطفيا دائما نظامي 

في حياته يقدر قيمة الوقت.
- الظن الحسن: المتزن عاطفيا يحسن 
الظن باالله عز وجل ويحسن الظن 
بالناس ولا يسيء الظن بهم ودائما 

متسامح ملتمس العذر للآخرين.
- نبذ التكلف والتشدق.

- الحياء: راجع مقال الحياء.
- النــدم على الخطيئــة (النفس 

اللوامة).
- حفظ الأمانة والعهد والوعد.

- تعظيم شعائر االله والخشية من 
عقابه. 

- بر الوالدين وصلة الأرحام وإيتاء 
ذي القربى حقهم والمسكين وابن 

السبيل.
- الهين واللين.

- الهجر الجميــل، فهو خير في 
التعامل مع سوء خلق الطرف الآخر.
الرسول  وفي الختام، ســئل 
عليه أفضل الصلاة والسلام عن 
الإحسان، فقال: «الإحسان أن تعبد 
االله كأنك تراه فــإن لم تكن تراه 
فإنه يراك» (متفق عليه)، وبذلك قد 
اختصر ژ معنى الاتزان العاطفي.

الأمر الأهــم أن الكتابة جزء من 
حياتي اليومية وجزء رئيس من عالمي 
بالإضافة إلى أنها أولا وأخيرا عملي، 
فلم أتوقف عن أداء عملي وأنا قادر 
عليه ومتمكن منه أيضا، لم أتوقف عن 
فعل شيء أحبه وباستطاعتي فعله، 
الأكثر أهميــة أن الكتابة في بعض 
لحظاتها ولحظات بحثي عن معلومة 
أو خبر أريد التعليق عليه أنستني 
مرضي وآلامي وجرعات الكيماوي، 
اليومية كنت  للكتابة  في ممارستي 

اقدم خدمة لنفسي.
< < <

عامة، تعلمت خلال محنة مرضي 
أمرين عامين، الأول هو إحسان الظن 
باالله يقينا إلى أبعد حد ومدى ممكنين، 
والثاني هو أن تتفاءل قدر ما نستطيع 

 عندمــا جاء الحــرس القومي 
لاعتقالي صفعني أحدهم فأسقطني 
على الأرض ثم فتش جيوبي وسرق 
مــا لدي وأخذ فيما أخذ قلم الحبر 
الذي أهداه إلي (ألبرت أينشتاين) يوم 
نيلي شهادة الدكتوراه التي وقعها به.
الياقوت   كان قلما جميلا مــن 
الأحمر ولم أكن استعمل هذا القلم 
إلا لتوقيع شهادات الدكتوراه لطلابي 

في جامعة بغداد.
 صمت هذا العالم قليلا. ثم قال: 
لم تؤلمني الصفعة ولا الاعتقال المهين 
ما آلمني أن الذي صفعني كان أحد 

طلابي!
 هــذا ما قالــه البروفيســور 
(عبدالجبار عبداالله)،،،، أينشــتاين 

يقول:
٢ ٪ من البشر يفكرون، ٣  ٪ من 

النميمة - الكذب - التحدث بما يسمع 
وما يقال - الهمز واللمز - المدح أي 
أن يمدح نفسه أو يمدح غيره بما 
ليس فيه - فضول الكلام والخوض 
في الباطل لقوله: «وكنا نخوض مع 
المدثر:٤٥)... فالكثير   - الخائضين 
من الآيــات القرآنية التي تتحدث 
عن تلك السلوكيات كما هو الحال 
النبوية الشريفة والتي  في السنة 

لا تسعها مقالة.
المتزن عاطفيا  البصر:  - غض 
دائما يغض بصره ولا يعليها على 
المحرمات ودائما عيناه في الأرض 

لا يرفعها إلا عند الحاجة.
- يقول لقمــان الحكيم لابنه: 
(واقصد في مشيك واغضض من 
صوتك إن أنكر الأصوات لصوت 
الحمير - لقمان:١٩)، فالمتزن عاطفيا 
مقتصد في مشيه أي غير مستكبر 
أو متعال أو أي شــكل من أشكال 

< < <
الجملة الثانية أو التساؤل الثاني 
فهو أنه ورغم إصابتي بالمرض العضال 
استمررت في الكتابة اليومية والمتابعة 
والتحليل السياسي، ولم أعتقد أنني 
أرتكــب خطأ هنا، حتــى جاء أحد 
الأصدقاء يعودنــي حيث كنت في 
المستشــفى وقال لي: «منو له خلق 
يكتب وهو فيه ســرطان؟»، وكانت 
إجابتي واضحة أنني مريض ولم أمت 
بعد، وأنني وبحسب ما أعرف أعمل 
بمبدأ أسّسه ودعا إليه وأرساه نبي 
الأمة محمد ژ في الحديث الشريف: 
«لو قامت القيامة وبيد أحدكم فسيلة 
فليغرسها»، وكان هذا من باب إجابتي 

عليه يومها.
< < <

هو أحد أربعة طلاب تتلمذوا على 
يد العالــم (أينشــتاين) في معهد 
(ماساشوستس) في الولايات المتحدة.
 عندما حدث انقلاب على سلطة 
(عبد الكريم قاســم) (١٩٦٣) اعتقل 
العالــم الفيزيائــي العراقي تلميذ 
(أينشتاين) فيمن اعتقلوا من كوادر 

وسياسيين وأساتذة وعسكريين.
إلى  أفرج عنــه هاجر   وعندما 
المتحدة وأقام أستاذا في  الولايات 
نفس المعهد ومنحه الرئيس (هاري 
ترومان) أعلى وسام في أميركا (وسام 

العالم).
 أحد زملاء الزنزانة عرفه جيدا، 
يقول إنه كان يشاهده مستغرقا في 
تأملاته وكانت دموعه تنهمر أحيانا.

 وذات يوم تجرأ وسأله عن سبب 
بكائه فأجاب العالم الكبير:

العدل، والعدل أساســه البصيرة 
والحكمة فــي المعاملات ومعالجة 
الأمور، أما العاطفة فهي الإحسان 
بأنواعه وأشكاله، ولذلك من أعظم 
القرآن  لها في  المشار  الاخلاقيات 
الكريم تندرج تحت مسمى الاتزان 
العاطفي للفرد، فتلك المهارات هي 
أساس التقوى المشار لها في القرآن 
الكريم وأساس الحياة الدنيوية ولها 
أهميتها في البرزخ وتؤمن الفوز 
في الآخرة، لقوله تعالى (والعاقبة 
للتقوى)، فمن المهارات المشار لها 
في القرآن الكريم والتي تكفل تحقيق 

الاتزان العاطفي للفرد:
- الصمت: حيث إن المتزن عاطفيا 
لا يلغو كثيرا لقوله: (والذين هم عن 
اللغو معرضون - المؤمنون:٣)، فمن 
أبرز تلك المهارات هو الإعراض عن 
اللغو بأنواعه وأشكاله منها: المراء 
والجدال - تركه مالا يعنيه - الغيبة - 

خلال إقامتي في مستشفى حسين 
مكي جمعة لأكثر من عام لم أستغرب 
سوى جملتين سمعتهما من شخصين، 
كلا الجملتين جاءتا على شكل صيغة 

سؤال.
الســؤال الأول جاء عبر اتصال 
هاتفي من صديق حالما رفعت سماعة 
الهاتف، قال لي مبادرا قبل السلام 
وبصوت عال: «هــاا.. أنت حي ما 
مت؟!»، كان يمزح يومها ويومها كنت 
في منتصــف الجرعة الثالثة معلقاً 
بين وادي الموت وأطراف الحياة، قال 
«الميانة» ولكنها كانت  جملته بدافع 
قاسية وقاسية جدا في ذلك التوقيت 

المميت نفسيا وجسديا.
< < <

أعلم أن صاحب الجملة أو المزحة 
الســمجة تلك يقرأ مقالتي الآن من 
حيث قدر أنها سترسم البسمة على 
محياي، ولكنه لم يقدر أنه زرع كابوس 
ظلام في ذهن شــخص يبحث عن 
أدنى بارقة أمل وقتها حتى ولو في 
عيني غريب عابر يقول له: «مشافى».

وأعلم أن نيته بيضاء، ولكن أثرها 
الأســود لم أستطع أن أتخلص منه 
بسهولة، والأشقاء في مصر يقولون 
«الملافظ سعد» أي قم بانتقاء ألفاظك 
وهذّبها، أما صاحبي فسحل هذا المثل 
«سحلا»، وضربه في عرض الحائط.

 وصلتني هــذه القصة الرائعة، 
من أحد اساتذتي وفيها من الحكم 
التي يتأثر بها كل من يعتبر العلم 
والعلماء قدوة، لذلك آثرت أن تكون 
الاستفادة من هذه الحكاية التاريخية 
درسا لكل مطلع على أهمية الحكمة 
في الحياة، تقول الحكاية إن العالم 
(أينشتاين) ســافر إلى اليابان عام 
١٩٢٢ في الوقت الذي تم فيه الإعلان 
عن فوزه بـ (جائزة نوبل للفيزياء).

 وفي الفندق لــم يجد معه مالا 
ليعطيه للخادم الذي جلب الشــاي 
فأمسك ورقة وكتب فيها جملة ثم 
للخادم ونصحه  أعطاها  وقعها ثم 

بالاحتفاظ بها.
 بعد مــرور ٩٥ عامــا في يوم 
أبناء اخوة  ٢٠١٧/١٠/٢٤ اتصل أحد 
عامل الفندق ذاك بدار المزايدات لطرح 

الورقة في المزاد.
 ابتدأ المزاد بالمشتري الأول (٢٠٠٠ 
دولار) وبعد ٢٥ دقيقة وقف المزاد 

على مبلغ (١٫٣ مليون دولار).
 الآن، لنر ماذا كتب (أينشتاين) في 
تلك الورقة: حياة هادئة ومتواضعة 
تجلب قدرا من الســعادة أكبر من 
الســعي للنجاح المصحوب بالتعب 

المستمر.
العربي! في  لعالمنا  لننتقل الآن 
العام ١٩٥٨ كان رئيس جامعة بغداد 
البروفيســور (عبدالجبار عبداالله) 

مما لا شك فيه أن جميع مشاكلنا 
الحياتية التي نواجهها إنما هي نابعة 
من فقد القيمة الخلقية، يقول االله 
عز وجل: «ما أصابك من حســنة 
فمــن االله وما أصابك من ســيئة 
فمن نفسك»(النساء:٧٩)، ويعرف 
مصطلح الاتزان العاطفي على أنه 
القيم الخلقية التي يكتسبها الفرد 
من تنشئته الاجتماعية والنفسية 
لتصبح مهــارات حياتية تكفل له 
التوفيق وحب الناس، كما أن للاتزان 
العاطفي أهمية كبيرة مشــار لها 
في القرآن الكــريم لقوله: (يا أيها 
الذين آمنوا قوا أنفسكم وأهليكم 
نارا وقودها الناس والحجارة عليها 
ملائكة غلاظ شداد لا يعصون االله 
ما أمرهم ويفعلون ما يؤمرون - 
التحريم:٦) وعليه فإن الدين عبارة 
عن قيم أخلاقية تكفل للفرد الارتقاء 
بنفســه، ولأجل فهم أعمق للقيم 
«الفرق بين  الأخلاقية راجع مقال 
القيم والأخلاق»، والاتزان العاطفي 
هو العدل والإحسان في تفاعلنا مع 
الآخرين، يقول االله عز وجل: (إن االله 
يأمر بالعدل والإحسان وإيتاء ذي 
القربى وينهى عن الفحشاء والمنكر 
والبغي يعظكــم لعلكم تذكرون - 
النحــل:٩٠)، فالاتــزان أساســه 

هلا وغلا
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